

**UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE HIDALGO
ESCUELA SUPERIOR DE HUEJUTLA**



**INFORME DE LA ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA
DE LA ESCUELA SUPERIOR DE HUEJUTLA
ENERO-DICIEMBRE 2013**

Edición 2014

Informe de Actividades Enero-Diciembre 2013.
Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo.
Escuela Superior Huejutla.
Acceso principal al corredor industrial col. Parque de Poblamiento S/N.
Huejutla de Reyes. Hidalgo. México. C.P. 43000.
Febrero 2014.

Huejutla de Reyes, Hgo., Febrero 2014.

DIRECTORIO

Mtro. Humberto Veras Godoy

Rector

Lic. Adolfo Pontigo Loyola

Secretario General

Dr. Enrique Espinosa Aquino

Director de la Escuela Superior Huejutla

Lic. Joaquín Segura Martínez

Secretario de la ESH

Lic. Maximino Tolentino Hernández

Subdirector Administrativo de la ESH

Mtro. Ignacio Sarmiento Vargas

Coordinador de la Lic. en Administración de la ESH

Lic. Miguel Ángel Lara Viveros

Coordinador de la Lic. en Derecho de la ESH

Mtro. Felipe de Jesús Núñez Cárdenas

Coordinador de la Lic. en Sistemas Computacionales de la ESH

Presentación

En cumplimiento con lo establecido por el Artículo 53 fracción II del Estatuto General de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, presento ante ustedes el informe anual de la situación actual que guarda la administración de la Escuela Superior de Huejutla (ESH), el cumplimiento de metas realizadas durante el periodo enero–diciembre 2013, en correspondencia con las metas y objetivos que nos marca el Modelo Educativo y el Plan de Desarrollo Institucional 2011-2017.

Informe de Actividades 2013

Platón, uno de los grandes de la antigua Grecia, cuna de la república moderna, relata entre sus múltiples obras, la historia de Giges, aquel pastor que al abrirse la tierra encontró en el fondo de una grieta, un anillo que, al girar alrededor de su dedo, lo hacía invisible. A partir de entonces, su vida cambió: podía hacer todo lo que le viniera en gana sin que nadie le exigiera cuentas.

En principio sacando ventaja para hacer el bien en su aldea, pero luego usando esta virtud para dar cabida a sus más grandes y malsanas intenciones que incluían el allanamiento de moradas, la sustracción de bienes valiosos de terceros, muertes a inocentes, liberación de cadenas a maleantes, todo lo que su voluntad eligiera llegando incluso a apoderarse del trono de Lidia para convertirse en un Tirano.

El relato sugiere de forma natural que cualquiera que tuviera ese anillo terminaría por abandonar las normas éticas y aún más, obraría en forma casi irracional.

Cualquiera que pueda actuar sin restricción, cualquiera que pueda obrar sin rendir cuentas de nada a nadie, corre el riesgo de abusar en forma natural. El terreno para que prospere la corrupción es tierra fértil.

El derecho a la información pública tiene varias intenciones,

- disminuir la corrupción,
- optimizar la eficiencia de las instancias y
- mejorar la calidad de vida de las personas,

Convirtiéndose en valiosas herramientas para nutrir de mejores contenidos la toma cotidiana de decisiones que se realizan día con día y fortaleciendo valores en los individuos que logren heredar mejores sociedades buscando siempre en todo el triunfo de la verdad y el progreso del género humano.

En cumplimiento con lo establecido por el Artículo 53 fracción II del Estatuto General de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, vengo a presentar ante ustedes el informe anual de la situación que guarda la administración de la Escuela Superior de Huejutla, en relación al cumplimiento de metas establecidas para el periodo enero–diciembre 2013, en correspondencia directa a los mas grandes destinos plasmados en el Modelo Educativo y el Plan de Desarrollo

Informe de Actividades 2013

Institucional 2011-2017 de la UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE HIDALGO.

Nuestra escuela contribuye de manera intensa y muy importante en el programa de descentralización de la educación superior de nuestra máxima casa de estudios y para el Estado, como expresión de pertinencia por atender los requerimientos de educación de la región sierra y huasteca.

Con base en el Modelo Educativo Institucional, los estudiantes son el elemento mediante el cual gira el quehacer universitario. Prestando especial atención a la revisión de la pertinencia de los programas educativos y servicios académicos que ofrecemos.

Con gran compromiso y responsabilidad, a 11 años de vida universitaria de esta escuela superior, continuamos trabajando con base en la planeación estratégica participativa, basándose en el Programa de Desarrollo de la ESH 2011-2017, establecida como método para lograr los objetivos definidos y cumplir con las metas compromiso, en fortalecimiento de los programas educativos que se imparten, garantizando el cumplimiento de las funciones, en un ambiente de trabajo, respeto y compromiso con toda la comunidad universitaria.

Los avances alcanzados en la consolidación de la infraestructura, equipamiento y procesos, son gracias a los apoyos institucionales, así como a fondos extraordinarios, y sobre todo a la gran voluntad y confianza de grandes universitarias y universitarios que sabiendo enfrentar los compromisos no han escatimado esfuerzo para dar a esta escuela todo cuanto en sus manos ha estado lo cual contribuye al fortalecimiento de la oferta educativa y de servicios.

Durante el periodo de labores que se informa enero-diciembre 2013, la Escuela Superior de Huejutla, ha obtenido los siguientes resultados:

Programas Educativos:

La Escuela Superior Huejutla de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, es una institución educativa que imparte educación en el nivel de licenciatura en las regiones de la Sierra y la Huasteca Hidalguense, sus tres programas educativos, cuentan con el nivel uno de los CIEES, con base en los indicadores de calidad establecidos por estos organismos, el 66% de la matrícula atendida en esta escuela, se encuentran en programas educativos de buena calidad, en junio de 2013 se obtiene la Certificación Internacional del Sistema de Gestión de la Calidad ISO 9001/2008 por parte de American Trust Register S.C..

Esta escuela cuenta con una matrícula total de 814 estudiantes distribuidos en 3 programas educativos.

Composición del Profesorado

La Plantilla de profesores investigadores de tiempo completo, quienes apoyan la docencia, la generación y aplicación innovadora del conocimiento, gestión académica y vinculación con organismos nacionales e internacionales, se compone de un total de 6 PTC investigador, todos ellos con posgrado, uno de la Licenciatura en Administración, uno de Derecho y 4 de la Licenciatura en Sistemas computacionales, logrando que en periodo que se informa el 100% de ellos cuentan el perfil deseable del Programa de Mejoramiento del Profesorado (PROMEP).

La plantilla de profesores por asignatura, quienes forman parte importante en el proceso enseñanza aprendizaje de nuestros estudiantes, se compone de 58 profesores, distribuidos en los tres programas educativos.

Egresados y titulados

En este periodo se entregaron un total 131 títulos y cédulas profesionales (42) de la Licenciatura en Administración, (46) de Derecho y (43) de Sistemas Computacionales.

Informe de Actividades 2013

Docencia

Academias:

En atención al reglamento institucional de academia se integraron en este periodo en forma reestructurada un total de 25 academias (9) de la Licenciatura en Administración (9) de Derecho y (6) de Sistemas Computacionales.

Una más con dependencia a la academia de inglés que opera bajo la tutela de la Dirección Universitaria de idiomas.

Las academias antes mencionadas, se reúnen 3 veces por semestre bajo su plan de trabajo que es propuesto por los titulares de dichos organismos con los siguientes fines:

- Revisión de bibliografía.
- Revisión del programa de estudios.
- Revisión de la curricula de las materias.
- Generación de materiales didácticos.

Actualmente se realizan 7 estudios de factibilidad y pertinencia de los Programas Educativos de Administración y Derecho, en ellos se incluye: seguimiento de egresados y empleadores, trayectoria escolar, estudios socioeconómicos y expectativas, necesidades sociales, estudio de academias, opinión de alumnos, comparativo de oferta y demanda, adicional a estos se desarrolló el estudio de vocación de la región, en dichos estudios, participan las academias, a partir de los trabajos y resultados que arrojen los mismos, se determinará el rediseño curricular de cada programa educativo.

Es importante mencionar que en el periodo julio diciembre 2013, se rediseño el programa de estudios de sistemas computacionales, el cual cambio sus contenidos y nomenclatura, dando paso al programa de estudios de ciencias computacionales.

Informe de Actividades 2013

Estos rediseños nos permiten contar con programas de asignatura actualizados y de vanguardia, permitiendo la incorporación de los estudiantes al mercado laboral con las herramientas necesarias para su vida profesional y con los mejores estándares de calidad.

Capacitación y actualización docente:

Una de las acciones principales, plasmada dentro del programa de desarrollo de la escuela, es la formación y actualización del personal docente y administrativo, lo cual permite que el profesorado cuente con las herramientas necesarias para la formación de nuestros estudiantes, lo constituyen la modalidad de cursos Institucionales de Tics, metodología de la investigación e Inglés, así mismo cursos didáctico pedagógicos y disciplinares. Durante el año de labores que se informa, 35 profesores que representan el 60% de la plantilla docente, participaron en los cursos que ofrece la Dirección de Superación Académica (17) en “Tecnologías de la información y comunicación (Tics I y II) Herramientas Básicas para la Docencia”, 18 profesores participaron en el curso “Fundamentación Metodológica III” quienes concluyeron todos los módulos y están en proceso de certificación.

En cursos didácticos pedagógicos, se impartió el curso denominado “Estrategias didácticas” impartido por la Dirección de Educación Superior, en el cual participaron el 82% de los profesores de los diferentes programas educativos, con lo que respecta a cursos de formación disciplinar: se realizó el curso taller “Sensibilización para la Implantación del Sistema de Gestión de Calidad” donde participaron el 86 % de profesores.

Investigación y Posgrado:

En cumplimiento a lo establecido con el modelo educativo institucional respecto a la generación y aplicación innovadora de conocimiento, que fortalezca la docencia y permita la vinculación con el entorno social y productivo, presentando alternativas de solución a problemas específicos de la región.

Informe de Actividades 2013

La coordinación de Investigación y posgrado de esta Escuela, ha integrado el plan Rector de Investigación y Posgrado 2011–2017 contemplado dentro del Programa de Desarrollo de la Escuela Superior Huejutla.

Proyectos:

Las actividades de investigación permiten a las instituciones formar individuos con mayores competencias en el área de conocimiento, es por ello que en la institución se realizan actividades de investigación.

A nivel institucional se realizó el Proyecto “Catalogo de comunidades indígenas del Estado de Hidalgo” de los municipios que conforman la Huasteca Hidalguense.

Producción Científica

Publicaciones realizadas.

En el periodo que se informa se han presentado y publicado en diferentes congresos, (4) artículos:

Uno en el Congreso Nacional de Tecnologías de la Información y Comunicación 2013, efectuado en la Escuela Superior de Tlahuelilpan de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo. El artículo publicado es denominado “Identificación de estilos de aprendizaje en alumnos universitarios en computación de la Huasteca Hidalguense, mediante minería de datos” en donde participaron los maestros Felipe de Jesús Núñez Cárdenas, Raúl Hernández Palacios y Víctor Tomas Tomas Mariano profesores de tiempo completo (PTC) de la Licenciatura en sistemas computacionales.

En el 5to. Congreso Mexicano de Inteligencia, efectuado en la Universidad Politécnica Francisco I. Madero de Tepatepec Hidalgo, se publicó el artículo titulado “Pruebas de laberintos 2(D) y 3(D) con propósitos de uso en rehabilitación neuropsicológica” en el cual participaron los maestros Víctor Tomas Tomas Mariano, Raúl Hernández Palacios y Felipe de Jesús Núñez Cárdenas del grupo de investigación de Tecnologías Computacionales.

Informe de Actividades 2013

En el IX Encuentro Nacional de Empoderamiento Femenino organizado por la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, se presentó el artículo diagnóstico regional sobre equidad de género con énfasis en la violencia contra mujer indígena del municipio del Municipio de Huautla, El cual fue presentado por la Mtra. Isaura Arguelles Azuara y el Mtro. Buenaventura Loreto Vera Pérez, profesores las Licenciaturas en Derecho y administración respectivamente, quienes desarrollan la Línea de Generación y Aplicación Innovadora de Conocimiento (LGAIC) “Derecho Indígena”.

Se publicó también en la vigésima reunión internacional de otoño de comunicaciones, computación, electrónica, automatización, robótica y exposición industrial 2013, efectuado en la ciudad de Acapulco Guerrero, por The Institute of Electrical and Electronics Engineers (IEEE) sección México, el artículo con ISBN. Titulado “VIRTUAL CONTROL AND MONITORING FOR A NEUROVISUAL THERAPEUTIC DEVICE”, en donde participan como resultado de un trabajo colegiado multidisciplinar entre los programas educativos de Administración y Sistemas Computacionales, el Mtro. En Ciencias Computacionales Jorge Hernández Camacho, Mtro. Ignacio Sarmiento Vargas y el Ing. Ignacio Sarmiento García, en coordinación, consulta y soporte del Hospital de Bioingeniería del DF y del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía

Se ha publicado en la página web de la UAEH y en el sitio web (AMASON) el segundo Boletín Científico denominado “Ciencia Huasteca”, en el cual se publican Diez productos de investigación, donde participan los Investigadores de los tres programas educativos.

Cuerpos Académicos:

La consolidación de Grupos de Investigación o Cuerpos Académicos promueven, un impulso creciente en la institución, por tal motivo se ha dado a la tarea de crear el Grupo de Investigación “tecnologías computacionales” del área académica de Ciencias Computacionales, formado hasta el momento por cuatro Profesores de

Informe de Actividades 2013

Tiempo Completo con grado de maestría. Los cuales cultivaran la línea de investigación “inteligencia artificial sobre computo de alto rendimiento.

La Licenciatura en administración desarrolla la línea de investigación Desarrollo de PyMES y la Licenciatura en Derecho desarrolla la línea de investigación Derecho Indígena.

Estancias de Investigación (Alumnos):

En este periodo el alumno Josué Emmanuel Reyes de la cruz de la Licenciatura Sistemas Computacionales realizo una estancia de investigación en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, patrocinado por la Academia Mexicana de Ciencias.

Once alumnos más (6) de la licenciatura en administración, (4) del PE de derecho y (1) del PE en Ciencias computacionales, recibieron una beca por parte del Comité de Ciencia y Tecnología del Estado de Hidalgo (Cocyteh), de \$6,000.00 cada uno, este monto ascendiendo a \$66,000.00, recurso que les permitio desarrollaron diferentes proyectos de investigación, con lo que respecta a los alumnos de Administración, en coordinación con la Cámara Nacional de Comercio, delegación Huejutla desarrollaron un diagnóstico de necesidades de Capacitación para las Micro y Pequeñas empresas de la región, los alumnos de la Licenciatura en derecho, desarrollaron el diagnostico regional sobre equidad de género con énfasis en la violencia contra mujer indígena del Municipio de Huautla, los alumnos del PE de Ciencias computacionales desarrollaron un sistema de almacenamiento y generación de reportes en Red, para el Juzgado conciliador del ayuntamiento de Huejutla de Reyes.

Los alumnos del programa educativo de Sistemas Computacionales participaron en la Xpotec 2013 “Expo Ciencia Electrónica y Telecomunicaciones, organizado por el Instituto de Ciencias Básicas e Ingenierías (ICBI), en la ciudad de Pachuca, en el cual se obtuvo el “primer lugar” en minisumo con el robot “Atom” y el “segundo lugar” en categoría libre, manejando robótica móvil con el proyecto “Carrito Controlado por Dispositivo Móvil”.

Informe de Actividades 2013

Vinculación

La vinculación con el resto de las dependencias de la UAEH y con el entorno, permite mejorar los programas educativos, con la información y las sugerencias del sector público y privado, y establecer relaciones academia - industria, a través del desarrollo de investigación y transferencia de tecnología, empresarial, dependencias de gobierno y demás instituciones educativas, tanto a nivel regional, nacional e internacional. Arrojando los siguientes resultados:

Movilidad académica de profesores:

En este periodo el Mtro. Raúl Hernández Palacios PTC Investigador del Área Académica de Ciencias Computacionales, realiza una movilidad académica Internacional en la Universidad de Granada España, a través del programa de Fortalecimiento al Profesorado, Becado para concluir su doctorado por el consorcio de Universidades Mexicanas (Cumex).

Movilidad académica de alumnos:

De la misma manera 3 alumnos realizan intercambio académico Nacional, el alumno Gustavo Hernández Hernández del PE de Administración en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), de la Licenciatura en Derecho, las alumnas Flores Burgos Ariadna y Sánchez Rubio Nereyda en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Se formó el grupo del Programa de Apoyo a Estudiantes Indígenas (**PAEI**) coordinado por el Ingeniero Gabriel Zaragoza Vite.

Se encuentra integrado por 87 alumnos los cuales, en el mes de Octubre esta escuela fue sede del “primer coloquio de emprendimiento social con identidad” dirigido a estudiantes indígenas universitarios, en el cual participaron como ponentes, la lic. Blanca Selene Díaz Espindola Coordinadora del Programa de Apoyo a Estudiantes Indígenas (PAEI) de la UAEH, la Lic. Altagracia Villarreal García Vicecoordinadora de la Red Intercontinental de Promoción de la Economía

Informe de Actividades 2013

Social y Solidaria (RIPESS LAC) y las alumnas Guadalupe Recuerda López y Beatriz Fernández Fernández ambas de la Universidad de Sevilla España.

En el mes de noviembre participaron a nivel institucional en el concurso de arcos del tradicional festejo de Xantolo 2013, en la ciudad de Pachuca, obteniendo el Segundo lugar, de 127 arcos participantes, asiéndose acreedores a \$2000.00 y una Laptop.

Convenios:

En el presente periodo y en una segunda etapa, la Licenciatura en Derecho, mantiene convenio vigente con la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y La Casa de la Mujer Indígena, con la finalidad de conocer la equidad de genero con énfasis en la violencia contra la mujer indígena, realizan un estudio de campo en los diferentes municipios de la Huasteca Hidalguense, proyecto que contribuirá al mejoramiento de la calidad de vida de las mujeres de esta región.

Incubadora Social:

Se participó en Séptima Expo Innova Universitaria 2013, presentando cinco proyectos emprendedores denominados “La Casa de la Felicidad”, “Creaciones de la Huasteca”, “Artesanías de la Huasteca”, "Frutico" “cremas Herbaguss”; de los cuales el proyecto “La Casa de la Felicidad”, obtuvo el cuarto lugar, de un total de 172 proyectos emprendedores en la categoría proyectos sociales, proyecto presentado por los alumnos, de la Licenciatura en Administración.

En el periodo que se informa con respecto a proyectos, se recibieron 36 ideas se pre incubaron 15, se incubaron 5 y se post incubaron 17 proyectos. Se efectuaron 5 talleres de capacitación entre los que destacan “Plan de Negocios, Desarrollo de Habilidades Emprendedoras, Cultura de Mercado, Cultura Crediticia y Marco Legal Empresarial”, en los cuales participaron 230 personas entre alumnos, ex alumnos y empresarios.

Informe de Actividades 2013

Signó convenios de colaboración con diferentes organismos de la región, como lo son el Concejo de Vinculación Empresarial, el Concejo Consultivo Ciudadano y la Cámara Nacional de Comercio (CANACO).

Respecto a la vinculación con el sector social en coordinación con la Secretaría de Desarrollo Social, asesora a y organiza, 7 proyectos productivos, de aves, cerdos y ganado, así mismo a diferentes artesanos de la región, Artesanos de canastos en la comunidad de Huazalinguillo, Bordados en la comunidad de Itzocatl, Invernadero de Rosas, todos ellos del municipio de Huahutla, así como también a la Alfarería en la comunidad de Chililico en el municipio de Huejutla de Reyes.

Servicio Social:

Dentro del proceso de formación de los estudiantes, se ha propiciado se insertan en el sector productivo, a través de la prestación de su servicio social y prácticas profesionales, es importante que los estudiantes realicen estancias y prácticas en escenarios reales para el fortalecimiento del proceso enseñanza-aprendizaje, en este periodo un total de 125 alumnos de las tres licenciaturas (41) de Administración, (50) de Derecho y (34) de Sistemas Computacionales.

Al cierre de este periodo, se cuenta con 52 unidades receptoras, las cuales proporcionan un espacio a nuestros estudiantes.

Prácticas profesionales:

Se realizaron prácticas profesionales en los distintos sectores públicos y privados dentro del estado de Hidalgo y Veracruz dando un total de 159 alumnos de las tres Licenciaturas, (60) de Administración, (65) de Derecho y (34) de Sistemas Computacionales, destacando la incursión de 5 alumnos de la Licenciatura en Administración, 3 de ellos en la ciudad de México en el sistema de transporte colectivo metro y dos más en la ciudad de Cancún Quintanarro en una cadena Hotelera, se cuenta al cierre de este periodo con 40 unidades receptoras distribuidos en los distintos sectores, 30 en el sector público, 10 en el sector privado.

Informe de Actividades 2013

Educación Continua:

En este periodo se ofertaron 12 cursos, 7 de inglés en niveles del 1 al 5, un curso de español para extranjeros, uno de Náhuatl, 3 cursos CUPES-L de preparación para el examen CENEVAL atendiendo a un total de 163 alumnos.

En el rubro de actividades Académicas de Educación continua se realizaron 6 actividades (1) de la Licenciatura en Administración, que organizo el Simposium de Administración Empresarial (SIMAD 2013), en el cual se impartieron diferentes conferencias y talleres.

El PE de Ciencias Computacionales, organizo 2 eventos académicos, el Simposium de Tecnologías de Información y Comunicación (SITIC 2013) y el Festival Latinoamericano de Instalación de Software Libre (Flisol 2013), en donde se realizaron diferentes conferencias y talleres, de programación para móviles con ándroid, sistemas de información con software libre e instalación de UNIX sobre máquinas virtuales, participaron empresas como Microsoft, STIAN, INEGI, FenixStudios, Salazar Consultoría.

La Licenciatura en Derecho, oferto a alumnos, catedráticos y público en general, a dos Diplomados “El Sistema Procesal Penal Acusatorio, Técnicas y Destrezas de Litigación Oral en Materia Penal” acorde al nuevo Código Procesal Penal y a la Normativa de la Secretaria Técnica para la Implementación del Sistema de Justicia Penal (SETEC). el cual fue impartido por Defensores Públicos del Estado de Hidalgo.

También se impartio el Diplomado “La escena del crimen y sus ciencias auxiliares” el cual fue impartido por Peritos de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo y del Distrito Federal.

Programa de Medios:

Como parte estratégica para incrementar la oferta Educativa, se llevóa cabo el programa de medios en prensa, radio y televisión, distribución de trípticos, se visitaron y recibieron visitas guiadas de alumnos de los diferentes planteles de Nivel Medio Superior, dándoles a conocer la oferta educativa de la Escuela y

Informe de Actividades 2013

apoyos específicos que ofrece la Escuela Superior de Huejutla, como son: Becas, Movilidad estudiantil, estancias de investigación, entre otras.

Extensión

La extensión de la cultura y el deporte es esencial en el proceso de formación integral de nuestros estudiantes y con el propósito de dar cumplimiento al Programa de Desarrollo Institucional de la ESH a través de la extensión de la cultura, en este periodo se realizaron las siguientes acciones:

Eventos culturales:

En lo referente a extensión, en el mes de abril se realizó el evento cultural “El rancho y el Huapango se hicieron uno” con la participación del cantante de música ranchera Pedro Jaén Olivar y el Trío Cantar Huasteco.

Se impartió la conferencia “La Luz de los Píxeles”: reflexiones, entorno a la creación y comunicación fotográfica, en el marco del Festival Internacional de la Imagen (FINI) 2013.

Se organizó en el mes de octubre el programa cultural “nuestras tradiciones” donde se realizaron presentaciones de teatro, danza y música, de igual forma se impartió el taller de Literatura denominado “Rescatando nuestras tradiciones” impartido por el Director de la casa de la cultura Profesor Melitón Martínez Hernández.

En el mes de noviembre, para promover la identidad y tradiciones de la región Huasteca, se organizaron las celebraciones, del día de muertos “Xantolo 2013 Arte Cultura y Tradición”, donde los alumnos participaron en demostraciones de cuadrillas y arcos.

Informe de Actividades 2013

Eventos académicos:

En el mes de enero se impartió la conferencia denominada “Libertad de expresión y responsabilidades ulteriores”, impartido por el ponente Argentino Nicolás Sosa Baccarelli,

En el mes de marzo la academia de derecho constitucional y amparo organizó el coloquio “El abogado frente al siglo “XXI” donde se abordaron temas de importancia para los alumnos de la Licenciatura en Derecho y las dificultades a las que podría enfrentarse el abogado frente al siglo XXI.

En el mes de abril recibimos una visita de trabajo, del presidente del patronato universitario Lic. Gerardo Sosa Castelán, quien inauguró las instalaciones deportivas de la cancha de usos múltiples, de la misma manera se comprometió a reforzar los trabajos para que la escuela superior de Huejutla cuente con mejores espacios e infraestructura.

En el mes de mayo se llevó a cabo la conferencia denominada “Registro y Portación de Armas de Fuego” impartida por personal del 84 Batallón de Infantería de esta ciudad.

En este mismo mes, 18 alumnos del noveno semestre grupo 2 de la Licenciatura en Derecho realizaron un viaje de estudios a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Eventos deportivos:

En lo que respecta a las actividades deportivas, en el periodo que se informa se realizaron diferentes eventos, un torneo de futbol, uno de basquetbol, uno de volibol y un torneo de ajedrez, donde participaron 268 alumnos de los tres programas educativos

En el mes de mayo se realizó una exhibición de futbol, entre las Garzas de la segunda división de futbol profesional, y un seleccionado de Huejutla, el cual estuvo conformado por alumnos de la escuela.

Informe de Actividades 2013

En otro encuentro las Panteras de la UAEH que participan en la Liga Mexicana de Fútbol Femenil, se enfrentaron a un representativo de la escuela.

En el mes de octubre se realizó la primera olimpiada de atletismo de la ESH, en la cual se desarrollaron actividades de lanzamiento de bala, jabalina, disco, carrera de relevos, en estas actividades deportivas participaron alumnos de los tres programas educativos de la Escuela.

Es importante destacar la participación y el apoyo de toda la comunidad universitaria en eventos de apoyo a la sociedad, en los que destaca la recolección de juguetes para el festejo del día del niño, los cuales fueron distribuidos a diferentes sectores.

Otra actividad importante se desarrolló en el mes de octubre, cuando un huracán, azotó a la región de la sierra y la Huasteca, dejando a muchas familias damnificadas. Con el apoyo de los institutos, escuelas superiores y preparatorias de la UAEH., se recolectaron un aproximado de 30 toneladas de ayuda humanitaria, las cuales fueron distribuidas en las comunidades más afectadas, con el apoyo de las diferentes Redes Ciudadanas de la Huasteca.

Gestión: Servicios estudiantiles

Tutorías y Asesorías:

Importante que los profesores de tiempo completo y por asignatura apoyen el proceso de Tutorías y Asesorías, convirtiendo al profesor en: asesor, colaborador, acompañante y consejero, con el propósito fundamental de disminuir significativamente la reprobación y deserción escolar.

Tutorías:

Con respecto a las tutorías el 100% de nuestros estudiantes es tutorado, ya que en cada grupo es asignado un profesor por asignatura como tutor.

Informe de Actividades 2013

Asesorías:

La Escuela Superior Huejutla realizo un total de 145 asesorías tanto individuales como grupales, atendiendo a 737 alumnos de los tres programas educativos, de esta manera se da asesoría al 87% de nuestros estudiantes, que así lo requieren.

Apoyos a estudiantes (becas) desglosado por programa de beca:

Reconocer el esfuerzo y rendimiento académico de los estudiantes, resulta muy importante, preocupados por esta situación la universidad establece acciones para que un mayor número de estudiantes sean beneficiados con una beca, como las de PRONABES, BECANET, Recursos propios UAEH, o con apoyos Estatales y Federales.

En el periodo que se informa, se otorgaron 775 becas, de las cuales 662 son del Programa Nacional de Becas para la Educación Superior (PRONABES), 89 del Programa Becanet Superior del gobierno Federal, 13 de estancias de investigación que otorga el Comité de Ciencia y Tecnología del Estado de Hidalgo (cocytch), 2 becas servicio que oferta la UAEH. Lo cual representa que el 95% de nuestros estudiantes están becados, En total el monto de estos apoyos asciende a (\$7, 339,200.00).

Trabajo social: Se realizaron un total de 100 trámites de gestorías administrativas ante la dirección de la escuela., se otorgaron un total de 50 orientaciones a estudiantes de los servicios que ofrece la universidad en sus distintas áreas de atención.

Se atendió a un total 100 padres de familia que acudieron al área a conocer los resultados de calificaciones parciales de sus hijos.

Área de Psicopedagogía: este espacio, es de suma importancia para nuestra institución ya que brinda orientación a nuestros alumnos, que presentan diferentes problemáticas entre las que destacan Problemas de bajo rendimiento escolar,

Informe de Actividades 2013

problemas familiares, de pareja, embarazos no planeados, superación de alguna pérdida.

Es importante mencionar que se aplicaron diferentes test a todos los alumnos de nuevo ingreso para determinar que problemáticas presentan y de la misma manera detectar sus estilos de aprendizaje. Durante este periodo, se atendió un total de 453 estudiantes.

Servicio Médico Universitario: servicio que atiende a la comunidad estudiantil, que presente alguna problemática de salud, brinda servicios de exámenes médicos a los aspirantes de nuevo ingreso y desarrolla el programa permanente de pláticas, conferencias y talleres en diferentes áreas, en las que destacan, prevención de enfermedades venéreas, prevención de embarazos no deseados, aborto y Adicciones, este espacio es atendido por el Dr. Mario Asael Ruano Rodríguez, en este periodo se atendió a un total de 1049 servicios médicos.

Administración Escolar: área donde se realizan diferentes trámites de inscripción, cargas y descargas académicas, en este periodo se atendió a un total de 563 servicios

Infraestructura: Que forma parte de los Servicios de apoyo académico:

Biblioteca: cuenta con un total de **4724** volúmenes con **1369** títulos y 13 equipos de cómputo de la biblioteca digital, en este periodo se atendieron a un total de **8291** usuarios

Centro de Autoaprendizaje de Idiomas (CAI): Cuenta con sala de lectura, multimedia, Mega Pantalla y karaoke, en este periodo se atendió a un total de **13708** usuarios, es importante mencionar que en este año se aprobó la contratación de la Mtra. Laura Ethel Pérez Ramírez profesor de tiempo completo con el perfil de Inglés requerido para la atención y asesoría de alumnos en dicha área.

Informe de Actividades 2013

Centro de Cómputo Académico (CECA): Cuenta con una sala de Cómputo con 31 equipos y un laboratorio especializado de cómputo con 30 equipos, sumando un total de 61 equipos, todo ellos con servicio de internet, en este periodo se brindaron un total de 10990 servicios a alumnos de los tres programas educativos.

Laboratorio de Consultoría Empresarial: Este espacio empezó a brindar servicio en el periodo enero junio 2013, proyecto financiado por el Programa Integral de Fortalecimiento Institucional (PIFI) con una inversión de **\$465,500.00**.

Aula Virtual: cuenta con equipo especializado para realizar diferentes videoconferencias de cualquier parte del mundo alberga a un total de 50 espacios.

Auditorio: este espacio es sumamente importante, en él se desarrollan diversos de eventos académicos y culturales, también ha servido de albergue, de diferentes organismos públicos y privados, cuenta con espacios para 300 personas.

Áreas deportivas: que forman parte importante de la formación integral de nuestros estudiantes, en donde se desarrollan diversos eventos deportivos, torneos básquet bool, vólibol y fútbol.

Transporte Universitario

Uno de los logros más importantes en este año, gracias al apoyo nuestro rector el Mtro. Humberto Augusto Veras Godoy y al Lic. Gerardo sosa Castelán Presidente del patronato universitario se logró la gestión del Transporte Universitario, que brida servicio de manera gratuita a nuestros estudiantes.

Infraestructura

Mantenimiento preventivo y correctivo:

En el año que informa, se llevó a cabo un programa permanente de mantenimiento preventivo y correctivo de la infraestructura física, áreas verdes, equipo y mobiliario de prácticamente toda la escuela, con lo cual no solo da una mejor vista,

Informe de Actividades 2013

sino que hemos logrado contar con espacios dignos, creando un ambiente de trabajo más agradable y en mejores condiciones.

En este periodo se aprobaron recursos del Programa anual Universitario (PAU) que ascienden a \$988,424.00 con lo cual se han logrado importantes beneficios, como mantenimientos de equipos e infraestructura así como la construcción de espacios.

En el mes de Diciembre 2013 se llevó a cabo por parte de la Dirección de Protección Civil de la UAEH, un curso de evacuación y control de incendios, así como una capacitación sobre el uso de extintores, donde participaron personal administrativo, docentes, directivos y alumnos de la ESH.

Agradecimientos:

Los resultados alcanzados sin duda alguna, son el reflejo del trabajo realizado por todos cada uno de los que conformamos la gran comunidad de la Escuela Superior de Huejutla.

Cada uno de nosotros abonamos a favor y tal vez alguno en contra pero es así como la magia de la sinergia se da, multiplicando los esfuerzos que en la individualidad no tendrían la fuerza que en el conjunto, como bien lo hubiera dicho Benedetti, “y en la calle, codo a codo, somos.... Mucho más que dos”.

Tiempos difíciles se avizoran, somos testigos de los sensibles efectos experimentados en los últimos semestres, es señal sin duda que debemos actuar de forma diferente a como hemos venido trabajando, es momento de reforzar la unión, de modificar las formas de trabajar, de ser mejores maestros, mejores directivos, mejores administrativos para generar mejores estudiantes.

Estudiantes que puedan ser heraldos de prestigio, portavoces de vivencias enriquecedoras, de formación educativa y profesional de alto nivel, egresados que pregonen por doquier la calidad educativa de la escuela.

Esto no se logra sino actuando, dejando a un lado, viejos moldes, entendiendo que la educación superior es más que esperar una quincena.

Informe de Actividades 2013

Representa la gran oportunidad de formar hombres y mujeres que puedan cambiar el entorno en que vivimos, que puedan legar un mundo mejor a nuestros hijos ya a los hijos de nuestros hijos.

Debemos de asumir nuevos roles donde la responsabilidad y el compromiso sea la divisa, donde la formación del talento humano sea la premisa fundamental, donde seamos respetuosos de nuestros trabajos y de nuestros educandos, convirtiéndonos en modelos que inspiren a las nuevas generaciones, porque de algo estoy seguro.... En cualquier parte del mundo, el ser profesor de una universidad es un privilegio.

Reconozco y agradezco también enormemente el trabajo cotidiano, el alto sentido de compromiso y lealtad institucional de mis mas cercanos colaboradores, a toda la planta docente, al personal administrativo, y a ustedes jóvenes a quienes invito a realizar el mejor de los esfuerzos para culminar de la mejor forma su proceso de formación.

Desde esta tribuna, expreso mi más amplio y sentido agradecimiento especial por los apoyos recibido de nuestro Rector, el Mtro. Humberto A. Veras Godoy y al Presidente del Patronato Lic. Gerardo Sosa Castelán, su confianza y ejemplo nos compromete a redoblar esfuerzos, a nombre de esta comunidad le agradezco profundamente su interés y solidaridad, para que la Escuela Superior de Huejutla cuente con programas educativos de reconocida calidad en el marco nacional e internacional, pero principalmente que coadyuven directamente al desarrollo de la región, del estado y del país.

Una vez más “Expreso mi agradecimiento por esta oportunidad de estar al frente de la Escuela Superior Huejutla y refrendo mi compromiso, como lo he hecho a lo largo de estos años de trabajo, daré los mejores resultados y contribuiré al engrandecimiento de esta institución” la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo.

**¡Somos Garzas, Universitarios de Excelencia!
¡Amor, Orden y Progreso!**